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都市脉搏青年报记者 刘晶晶

本报讯 本想捞鱼，却捞上来一

条国家一级保护动物———暹罗鳄。这

是上周六在本市闸北区发生的一件

奇闻。目前这条幼鳄已被上海动物园

收容。

捞鱼者：
开始以为是“ 玩具”

上周六9:30左右，闸北区绿化管

理中心的值班室接到一通电话，说是

有市民在区里的河道发现了一条“ 疑

似鳄鱼”的东西。“ 发现鳄鱼？我们区

里还从来没发生过这种事。”听到这个

消息，本在休息的闸北区绿化管理中

心党委书记孔伟急忙带着工作人员，

赶到位于彭越浦河道靠近谈家桥路的

现场———据他目测只有几十公分长，

长得的确像鳄鱼，但因为体型太小，他

们都不敢确定。于是，工作人员们拍了

张照片传到市野生动物保护管理站。

很快，得到了野保站专家肯定的回复，

但因为实在太小，无法判断品种。

孔伟告诉青年报记者，捞到这条

鳄鱼的市民平时喜欢到河道捕捕鱼

虾之类。当天捞鱼的时候，远远地看

到有这么一个东西漂浮着，他开始还

以为是人家扔到河里去的玩具鳄鱼，

后来才发现“ 玩具”在动，这才用渔

网捞起来后，拨打了1 1 0。

当天，孔伟一行就将这条小鳄鱼

送到了上海动物园，这条河道里捞上

来的幼鳄最终被上海动物园两栖动

物馆所收容。

专家：
是刚满周岁的暹罗鳄

上海动物园两栖动物馆主管郑

委表示，经鉴定，确认这是一条幼体

的暹罗鳄，长约30厘米左右，重约半

斤不到，“ 我们估计出壳时间为1 年

左右。”

郑委表示，暹罗鳄是外来品种。

国际上，在“ 濒危野生动植物种国际

贸易公约”也即华盛顿公约附录I中，

将其列为保护动物，因此在我国，则

参照国家一级保护动物进行保护。不

过专家表示，尽管它被列入了“ 世界

濒危动物”的一种，但专家却表示，目

前暹罗鳄的实际数量并不少。郑委表

示，野生暹罗鳄已不多见，但由于它

的皮具有很高的商业价值，不少饲养

厂会人工饲养暹罗鳄。

据专家推断，这只被市民“ 捡

到”的幼体暹罗鳄，很可能是一只饲

养鳄。有市民将鳄鱼作为宠物带回家

饲养后，见到鳄鱼渐渐长大，心生害

怕，所以直接放入了河道。还有一种

可能性是有市民特意弄来鳄鱼在河

道内进行放生。

动物园：
已“ 收容”多只暹罗鳄

“ 上海的自然环境下是不可能有

野生暹罗鳄存活进而孵化出幼鳄的可

能性。”郑委告诉青年报记者，暹罗鳄

是热带品种，如果是人工饲养也一定

要加温饲养，在上海，到了冬天肯定无

法存活下去。而孔伟也表示，他们追踪

了发现鳄鱼的彭越浦河道附近，并没

有发现有成年鳄鱼存在的踪迹。

据了解，目前在上海动物园有不

少暹罗鳄，它们全是“ 收容” 进来

的———有的是一些市民从小抱回来

养，养大了之后发现有危险性，没办

法继续养下去，只好送到动物园；也

有的就和这次出现的情况一样，被人

“ 捡到”送来的。

[提醒]

私人无证养殖暹罗鳄
属违法行为

郑委告诉青年报记者，将鳄鱼当

成宠物来养目前在国内并不少，有不

少这样的爱好者，喜欢养“ 不同寻

常”的宠物，因此的确存在着一些地

下买卖、非法市场。“ 尤其是幼鳄，暂

时没有攻击能力，体型小，走私运输

起来都很方便。”

野保专家表示，作为等同于国家

一级保护动物的暹罗鳄，如果是私人

无证饲养、买卖或是运输，依然属于

违法行为，严重的会量刑处理。而像

鳄鱼之类的动物，长到80公分左右就

具有很强的攻击性，无论是作为宠物

饲养还是随意在河道内放生，都有可

能对人造成伤害，因此更是不可取的

行为。

闸北市民在河道内捞到一条幼鳄

鳄鱼当宠物？专家称私养违法

[暹罗鳄]

也叫暹罗淡
水鳄、新加坡小
型鳄，主要分布
于东南亚的婆罗
洲、印尼、马来西
亚、泰国以及越
南等地，是一种
中型鳄鱼。

青年报记者 陈轶珺

本报讯 连续发生的公交车燃烧

事件，再次引发社会对公共安全的关

注与思考。为确保出行乘客的人身安

全，自昨天起，巴士集团下属的上海2

万多名现场管理人员、调度员、司乘

人员上岗值勤担当营运安全员，在

600余条公交线路严格执行车辆运行

“ 一程一检”制度的基础上，凡发现

有汽油味的箱包一律不准上车。

青年报记者从巴士集团了解到，

自上周起，已要求下属各公交营运企

业加强对营运车辆安全锤、车门应急

开关、逃生窗、消防灭火装置等安全

设施的日常检查。凡发现有汽油味的

箱包一律不准上车。车辆营运中，闻

到车厢内有异味时，必须立即靠边停

车，及时查清异味来源，值勤人员必

须按规定及时进行处置，防范和避免

人员伤亡及事故损失扩大。

昨天下午，青年报记者在申崇三

线的汶水路起讫站看到，一名臂戴袖

章的特殊“ 工作人员”向乘客走去。

“ 请大家排好队、按顺序上车。”工作

人员一边喊一边拿着金属探测仪扫

向每个上车乘客手中的大包小包。目

前，申崇三线每天配4个安全员，“ 由

于申崇三线中间不停站，我们的安全

员主要是做好乘客上车前的安检工

作。”相关负责人说。

据巴士集团相关负责人介绍，公

交公司还为乘客总结了突发事件逃

生常识，准备在相关公交站点、公交

车上发放。

[乘客反应]

担忧高峰时
无法顾及到位

正在等候申崇三线的乘客张先

生表示，各地发生的公交车暴力事件

弄得人心惶惶，在车上看到佩戴“ 安

全员”袖章的保安，心里就多了一份

安全感，而且还会对行李进行安检，

他们更放心一点。

不过也有乘客担心安全员不过是

“ 头疼医头，脚疼医脚”的一种方式。

“ 很多安全员都是从公交企业各个岗

位抽调的员工，并非专职安全员。这样

根本不能形成长效机制。而且遇到早

晚高峰客流拥挤时，安全员不仅视线

受阻，挪动都难以自如，即使再训练有

素的安全员，也难以表现出‘ 威慑

力’。”乘客刘先生直言不讳。

申城巴士2万安全员上岗

有汽油味的箱包一律不准上公交车

市民发现的幼鳄。 闸北绿化部门供图

申崇三线安检员检查乘客随身物品。
青年报记者 施培琦实习生 张开理 摄

长宁要建夜市
需解决邻避问题

本报讯 记者 周胜洁 昨日，长

宁区区长谢峰做客夏令热线“ 区长

面对面”，就违章建筑、夜排档乱设

摊、噪音扰民等民生问题与市民展开

交流。

市民张女士打进热线反映，每天

晚上9点后，定西路上就会出现6个烧

烤摊，一共26桌几乎每天都能坐满，

持续到凌晨4点才收摊。充斥的烧烤

味道让附近居民无法开窗，“ 问题存

在已经有五六年，城管管过就好一

阵，然后又重蹈覆辙。”对于张女士反

映的问题，谢峰当场要求长宁区城管

大队采取措施，至于如何形成常态长

效，谢峰觉得需要“ 条”与“ 块”各个

部门联手。

在谈到与夜排档相关的夜市问

题，谢峰表示他仔细研究过诸如台北

士林夜市，但集市的邻避效应是最大

问题，“ 一方面居民有需求，另一方

面摆在谁家门口都不高兴，所以政府

严 管 不 能 松 ， 市 民 的 认 同 也 是 底

线。”谢峰觉得，要处理好夜排档、夜

市政府要努力，也希望有识之士、专

家参与，一起想办法消除邻避问题，

“ 若真能设立夜市，既有食品安全保

证，也解决了油烟、扰民问题，很有可

能成为城市一个新地标，这是值得探

索的。”

金山对在建
违法建筑零容忍

本报讯 记者 周胜洁 今年上半

年，金山共拆除区内各类在建、已建

的违章建筑7.5万余平方米。

据金山区拆违办透露，接下来的

拆违工作的整治类型主要包括城乡

结合部成片危棚简屋、道路公路桥荫

桥孔、别墅区和高档住宅区等区域的

违法建筑，对于违法建筑处置特别是

正在搭建的违法建筑处置措施，组织

开展全区拆违专项整治行动，保持

“ 零容忍”。

上海国际青少年
科技博览会闭幕

本 报 讯 记 者 刘 晶 晶 昨 天 ，

201 4（ 第五届）上海国际青少年博览

会在虹口区青少年活动中心举行闭

幕式，优秀展示奖、最佳创意奖、最具

人气奖被颁发给了优秀的学生。本报

曾报道过的宝山区通河中学陆云飞

凭借“ 安全输液监视系统”的科技作

品，在本届青博会上一举摘获了“ 优

秀展示奖”“ 最具人气奖”两大奖项。

陆云飞坦言，在参与本届青博会

的过程中，他收获颇多。“ 结合这次大

会的主题‘ 生活中的科技创新’，每

一位代表所带来的项目都让我大开

眼界。”陆云飞说，他很庆幸自己参加

了这一科技盛会。“ 正是有了这一平

台，我们才能领略到其他国家和地区

学生的科技想法和创造力。在互动交

流中，我也从其他同学那里获得了很

多意见和建议，这些都会成为我在科

技探索和学习中的宝贵经验。”


